

MODELO ESPAÑOL DE DONACIÓN Y TRASPLANTES

La ONT se crea en 1989. Surge como consecuencia de la presión de médicos y enfermos, que vivían una difícil situación en la que, al descenso de las donaciones y trasplantes se unía la ausencia de cualquier sistema organizativo.

En muy poco tiempo la ONT consiguió dar la vuelta a todo el sistema de trasplantes. Tres años después, en 1992, España era ya el primer país del mundo en cuanto a donaciones de órganos, puesto privilegiado que conserva 27 años después. Hoy en día el español que necesite cualquier trasplante para seguir viviendo, tiene más posibilidades de conseguirlo que cualquier otro ciudadano del planeta.

El modelo español se basa en una red de profesionales muy bien entrenados en todos los pasos de la donación de órganos: los coordinadores de trasplantes, presentes en todos los hospitales con unidad de vigilancia intensiva. Suelen ser médicos intensivistas en colaboración con profesionales de enfermería y de su labor depende que finalmente se produzcan o no las donaciones y por tanto se puedan salvar muchas vidas.

Los coordinadores de trasplantes, junto con la generosidad de los ciudadanos y la labor desarrollada por la ONT como oficina central de apoyo a toda la red transplantadora española, son la clave del éxito del modelo español de trasplantes, cuyo prestigio es reconocido en todo el mundo.

La ONT es la entidad encargada de formar estos coordinadores, crear protocolos comunes, coordinar su trabajo, ayudarles en suma en el día a día y hacer posible que cada año más de 5.000 personas en nuestro país reciban un trasplante de órganos y varios miles más de tejidos o células. Al mismo tiempo es el organismo garante de que todas estas actividades se realicen de acuerdo a la más estricta legalidad y con todos los valores éticos que hagan que la población confíe en el sistema puesto que para la distribución de los órganos, no existe ningún tipo de discriminación ni positiva ni negativa. Transparencia y confianza en el sistema, son clave en la generosidad de los ciudadanos a la hora de la donación de órganos y tejidos.

Se trata muy probablemente del mayor ejemplo posible de solidaridad, y además con una actividad que representa el prototipo de la medicina de vanguardia. También debemos tener en cuenta que los resultados del modelo español de trasplantes solo se explican en el contexto de un sistema nacional de salud como el nuestro, y con unos profesionales de primerísima fila, capaces de transmitir a las familias de los donantes que la donación salva vidas y de dotar a los pacientes trasplantados de los mejores cuidados.

Los ciudadanos españoles pueden sentirse orgullosos del sistema español de trasplantes, a cuyo desarrollo ha contribuido toda la sociedad española en su conjunto: medios de comunicación, jueces, profesionales de emergencias médicas, pilotos, compañías públicas y privadas de aviación, o instituciones como AENA y la Jefatura del Estado Mayor del Aire.

En la actualidad, España tiene una tasa de donación de 48 donantes por millón de población, que duplica la media de la Unión Europea (22,5) y supera en ampliamente la de Estados Unidos (31,9). En el ámbito de los trasplantes el pasado año, en 2018, alcanzó los 114 trasplantes por millón de población, la tasa más alta del mundo. No hay ningún otro campo, ni en el ámbito científico y sanitario o de cualquier otra índole en el que nuestro país pueda decir lo mismo. Países como Reino Unido, Alemania, Francia, Canadá, Australia, Japón, Corea o Singapur han solicitado el asesoramiento de la ONT para mejorar sus sistemas de donación y trasplantes.

Junto con la formación, la innovación constante y la búsqueda de la excelencia están grabados en el ADN de la ONT, que este año celebra su 30 aniversario, con el objetivo de mantener su liderato mundial y seguir difundiendo por todo el mundo la MARCA ESPAÑA en un ámbito de tanto impacto social como la donación y el trasplante de órganos.